

TELEFONOS:

DIRECCION: 1-46-24

ADMINISTRACION: 1-46-21

Año I

# El diario vasco

Martes 18 de Diciembre de 1934

Nº 19

CALLE DE GARIBAY, 34

SAN SEBASTIAN

SUSCRIPCION:	7,50 Ptas.
Trimestre...	14 "
Semestre...	27 "
Año...	52,00
Resto de España	Extranjero
Tres meses	15,00
Six	29,00
Doce	58,00

NUESTROS COLABORADORES

## La hora de las revoluciones

Por RAMIRO DE MAEZTU

La revista «Acción Española» está publicando una serie de artículos que dan una explicación satisfactoria de uno de los hechos más curiosos y suscitadores de perplejidad: el de que todas las organizaciones y empresas de derechas tienen que realizarse fuerza de alineación y sacrificios, contra corriente y cuesta arriba, mientras que no suelen faltar los recursos para las actividades de carácter revolucionario. La perplejidad que el hecho suscita, procede de que, obviamente, las derechas son más ricas que las izquierdas y deberían tener más dinero. Los artículos en que se explica esta anomalía se titulan: «Monarquía o Plutocracia». Su autor es un escritor inglés, Mr. McNair Wilson.

El odio de Madame Staél a Napoleón es un ejemplo de esta tesis. Madame Staél era hija de un banquero internacional y Napoleón había adoptado el principio de costear sus guerras con tributos y sin apelar al empréstito, ni extranjero, ni nacional. En cambio, Luis XVIII tuvo que ponerse al servicio de los banqueros que habían favorecido la restauración.

Pero estos dos casos son excepcionales. Lo normal es que el interés de los reyes coincida con el de los Estados y con el de los pueblos, mientras que las revoluciones no suelen servir otro interés positivo que el del capital móvil, el del dinero errabundo y sus patrias. Ahora, sin embargo, ha sufrido este grave contratiempo. Los países principales se han negado a permitir la exportación del oro. Y así el que queda en los Estados Unidos como el que Francia ha acumulado se encuentra inactivo en los sótanos de los bancos.

Ya se han suspendido aquellas gigantescas idas y venidas de montañas de oro, que en los primeros años de la postguerra parecían llevar consigo la riqueza, aunque tal vez no implicaban sino la voluntad de dominación de los que las movían. Por un instante subió todo, corría el oro, se gastaba alegremente, y cuando el país beneficiado se imaginaba rico, se encontraba con que se retiraban los canales exóticos y todo tenía que malvenderse para pagos de deudas. Entonces podía verse que la antigua riqueza del país: tierras, casas, industrias, comercios, medios de transporte, veía reducirse su valor a tal punto que nadie daba nada por ello, y con un nódulo de dinero podía cualquier extraño adueñarse de todo. Esta es la hora propicia para las revoluciones. Se hacen casi de balde.

Observese, sin embargo, que este aumento de valor en los bienes raíces no es universal. En Francia, por ejemplo, no aumenta el valor en venta de la tierra, aunque haya subido en algunos departamentos privilegiados o en algunas ciudades beneficiadas por un aflujo rápido de población o de riqueza. En Inglaterra, más bien baja que sube. Es extraordinario que allí se pueda comprar una casa de campo, con varias hectáreas de terreno y también una casa de vivienda en Londres, por mucho menos dinero que en España. Y es que se va en suspiros lo que se ahorra es lágrimas. La casa cuesta mucho menos, pero hay que pagar contribuciones tan feroces por ella, que es preferible enajenarla a cualquier precio al atrevido que la compra.

La razón de ello hay que buscarla en el hecho de que el precio en oro de la libra esterlina fué fijado en 1.560 y no se alteró, hasta que en 1931 tuvo que abandonar la G. Bretaña el patrón oro, por falta de metal amarillo en cantidad bastante para hacer frente a las demandas de salida de oro. La fijación en oro del valor de la moneda fué ya un gran triunfo de la plutocracia sobre la monarquía. Por eso se ha dicho de Inglaterra que es una monarquía pluto-crática, una monarquía gobernada por el poder del oro.

Pero hay otro poder que los pluto-cráticos han disputado tenazmente a los monarcas y a los Estados: el de sacar a su antojo el oro de un país. Con este poder disponen también, generalmente de la facultad de fijar los precios en un país cualquiera. Si deciden, por ejemplo, traer mil o dos mil millones de pesetas oro a España, lograrán subir inmediatamente el valor de nuestra peseta y aún de todas las cosas, porque no podrán colocarlas a interés, sin adquirir nuestros valores o nuestras propiedades, y la afluencia de esa suma al mercado tendrá que hacer subir las cotizaciones y los precios.

Viceversa, el día en que esos capitalistas decidan retirar esas sumas, se tendrá que producir una contracción en los precios, porque no podrá salir de España ese dinero, sin que previamente salgan al mercado los valores que con él se habían adquirido. Así sucedió en los años de la Dictadura. Los capitalistas extranjeros calcularon que había en España un campo excelente para inversión del capital y trajeron a España un dinero que hizo subir casi al nivel del oro la cotización de la peseta. Y cuando retiraron sus capitales bajó nuestra moneda, hasta la cotización en que se halla ahora. Ello quiere decir que el poder de fijar los precios no es ya de los reyes, ni de los Estados, sino de los pluto-cráticos.

La resistencia que han puesto las monarquías continentales a otorgarles esta capacidad es lo que han hecho que el dinero errabundo de la plutocracia universal haya desempeñado frecuentemente

## UNA BODA QUE ATRAJO LA ATENCIÓN POPULAR



En su noche nupcial lució

## Gil Robles y la actuación de la Ceda

Un libro y un telegrama

La Librería Internacional de San Sebastián acaba de poner a la venta un libro del que era autor don A. Boissel (S. J.), fallecido en Francia, su país natal, no hace muchos meses, y que tan vivo interés mostró siempre por las cosas de España. Otro Padre Jesuita, el Reverendo Albert Bessières, prologa el libro a que nos referimos y traza una biografía del autor, ejemplar sacerdote y gran patriota, al que preocupó siempre y especialmente en los últimos años, la idea de crear para los grupos de derecha jefes, uno de los cuales creyó ver, y bien destacado, en la persona del señor Gil Robles. Así, nos deja el señor Boissel una semblanza de Gil Robles, visto a través del entusiasmo con que una conciencia profundamente católica tenía que considerar a quien aparecía como una esperanza en los meses pasados (—predefinitivamente pasados—) de persecución religiosa en España.

Y he aquí que este libro nos llega en los momentos en que la actuación de la Ceda se discute, entre los partidos de derecha, sin que nosotros hayamos querido, dentro de nuestra modestia, intervenir en una discusión que comienza por dolernos. Lo hemos dicho antes de ahora: una actuación política no es una manera de introspección, que si lo fuere dividiría los partidos hasta el infinito. Y por que no lo es y solo pensamos en una unión de los partidos de derecha, nos llamamos, en este caso, muchos matices de nuestro pensamiento. Y tampoco queremos reproducir el telegrama que, al señor Gil Robles dirige Derecha Autónoma Vasca, y cuya reproducción no nos pide. Su presidente puede tener la seguridad, sin embargo, de que para todo lo que sea laborar en fines que nos son comunes podrá, en todo momento, contar con la colaboración de EL DIARIO VASCO.

Fué una reunión agradable, a la que dieron realce, con su presencia, numerosas y bellas damas.

Entre los allí presentes, recordamos a los señores de Inurrieta, Toral, Suso, Orbezo, Harlismendi, Ordinas, Fernández Grados, Cachón, Muñoz Barroja, señora de Pena e hija, Viuda de Peña, señoras de Urbina, Rojo, Urkarte, señoritas Purita Ruiz, Isabel Peña, Inés Zatarain, Marichu Menta, Mercedes Inurrieta, Ángeles, Pilar y Gloria Sancho, Echeveste, y señores de Vega de Sotoane (don Fermín), Prudencio Parra de Aguirre, Mr. Goodman (consejero

de Inglaterra), José M. Barroja, Lafitte (Gabriel), Irastorza, Inurrieta (Enrique), Lecort (Agustín), Juan Inazio, Inurrieta (Antonio), Marqués de Oráñez, Flórez, Inurrieta (Antonio).

La feliz pareja salió para París y Niza, donde continuarán su viaje a distancia.



Los novios saliendo de la iglesia después de verificar el matrimonio.

pitales de Italia, antes de embarcarse con rumbo a la India.

Dé todo corazón felicitamos a los nuevos señores de Hyat, deseándoles una larga luna de miel. Y siempre, a ser posible, una ilusión que realizar, lejana y un poco imprecisa.

A NUESTROS AMIGOS Y ANUNCIANTES  
que EL DIARIO VASCO  
admite anuncios en su Administración, Garibay 34, y  
pueden también recibir órdenes de publicidad todas las Agencias de San Sebastián y resto de España.

## UN FOLLETO DE SALAVERRIA

### El fotógrafo emocionado ante

### "El instante dramático"

José María Salaverría acababa de publicar en la colección de libros contemporáneos "de la cultura vasca" uno que se titula "en instante dramático", en muy breves diseños expresa que, como un fotógrafo emocionado "pinta" su magia y ueniente en una placa el gesto de un puño del accusado cosmico", na tristeza, antes y ahora, de captar el instante pasajero. Y lo ha intentado "la manera libre, impetuosa, escrupulosa, del hombre sin partido, sin secta, sin tercera". Naturalmente, no todas las imágenes de este francotirador alerta y galardonado" puede suscribirse, la DIARIO VASCO, que si no quiere quedarse asediada a una secta o a un partido, se tiene obligado por una disciplina de las ideas y los sentimientos. Pero ésto no quita intensidad a la admiración que sentimos por la alta sensibilidad y la limpia prosa de nuestro colaborador, de lo que pueden fijarse una vez más, en uno de los trozos del citado folleto que a continuación reproducimos:

"En la conmemoración del primer aniversario de la República la Cibeles apareció iluminada, toda exhalando claridad suave y divina. ¡Qué bella estaba! Me pareció más bella que nunca. La diosa desagraviada, que sabe perdonar y olvidar. ¿En dónde tenía la humillante cintura? Un año antes, surgiendo de la sombra de la brutalidad anónima, una pedrada golpeó de lleno el rostro de la imagen; al día siguiente amaneció la Cibeles sin nariz y empuñando una bandera republicana. Pero todo lo ha olvidado. Mi perdón, mucho más que la venganza, es al atributo característico de la divinidad.

Había sido en Frigia una deidad febril y frenética; pero en el clima de Madrid se convirtió en una diosa pacífica, hermosa y serena, en la más bella

## VIDA MUNDANA

### NUESTRA SEÑORA DE LA ESPERANZA

Hoy, festividad de Nuestra Señora de la Esperanza, celebrarán su santo las señoras y señoritas siguientes: Marquesa Viuda de Luca de Tena, Condessa de Villa González, Baronesa Viuda de Meir, Arzobispo, Viuda de Barcalstegui, Chavarri, Garmendia (nacida Blasbergui), Luca de Tena y Brunet, y Urrechua.

### LOS QUE VIAJAN

De Madrid han llegado el duque de Santo Mauro y el conde de la Vega del Río.

Salieron para dicha ciudad la bella señora Ana Mari de Azpilaga.

También marchó a la capital de la República el Sr. Barcaiztegui.

### VARIAS

Se encuentra muy mejorado de su grave dolencia el doctor don Carlos Blasbergui, hijo de don Juan.

Por el reputado doctor Martín Santos, ha sido operada, con completo éxito, la señorita Pilar Clivé.

Celebraremos el total y rápido restablecimiento de los pacientes.

### Entronización del Sagrado Corazón en nuestra casa

Un telegrama de nuestro Prelado. El domingo, 16, a las doce del mediodía tuvo lugar la solemne ceremonia de entronizar en nuestra casa la imagen del Sagrado Corazón de Jesús.

Asistieron al piadoso acto los miembros del Consejo de Administración y bastantes accionistas de la Sociedad Vascongada de Publicaciones, editora de EL DIARIO VASCO; distinguidas damas de sus familias; algunos invitados y personal de Redacción, Administración y talleres. El ilustre canonigo y elocuente orador sagrado, don Luis Miner bendijo los locales e improvisó una emocionada oración, entronizando la santa imagen e imprimiendo del Altísimo el divino auxilio para que el periódico pudiese cumplir su cometido de defender la Religión, la Patria y la provincia de los peligros que por doquier acechan.

Terminado el acto, el presidente del

Consejo de Administración dirigió un respetuoso telegrama a nuestro reverendísimo Prelado, al que el doctor Múgica contestó con el siguiente:

"Felicitóles por entronización Corazón de Jesús; hago votos por éxitos religiosos, sociales DIARIO VASCO.

Obispo."

Al agradecer esta misiva de simpatía, renovamos a su Ilustrísima nuestros propósitos de filial adhesión.

### BAUTIZO

En la Iglesia parroquial de San Ignacio, del barrio de Gros, se verificó el pa-